

Informe semestral de la política exterior de Medio Oriente, Japón, Europa Occidental, y África Subsahariana (septiembre 2021-marzo 2022)

Abril Bidondo (UNLP), Florencia Shqueitzer (UNLP)

En el presente informe semestral sobre la política exterior argentina se analizan las relaciones bilaterales de nuestro país con las regiones de Medio Oriente, Japón, Europa Occidental, y África Subsahariana durante el periodo comprendido entre septiembre de 2021 y marzo de 2022.

Medio Oriente: “diversificar las exportaciones, el principal objetivo”

Florencia Shqueitzer

Durante la etapa bajo análisis, podemos observar que la política exterior hacia el Medio Oriente estuvo orientada principalmente a la profundización de las relaciones comerciales, en pos de diversificar las exportaciones. También se han propiciado acciones para una mayor cooperación científica y cultural. Desde el punto de vista político, la vinculación giró en torno a la conmemoración del Holocausto, entendiéndolo como una forma de fortalecer la memoria colectiva.

El periodo se inicia cuando, en el mes de septiembre, el entonces canciller Felipe Solá recibió al embajador del Reino de Arabia Saudita en Argentina, Hussein M. Alassiri, para conversar acerca de la relación bilateral, comercio, inversiones y cooperación triangular.

Solá, entonces afirmó que “la Argentina considera a Arabia Saudita un socio de la mayor importancia en Medio Oriente. Argentina desea seguir impulsando nuestros vínculos bilaterales aumentando y diversificando sus exportaciones”.

Históricamente, el saldo comercial ha sido superavitario para nuestro país. Entre enero y septiembre de 2021, las exportaciones argentinas al Reino totalizaron U\$S 704,8 millones, mientras que las importaciones desde Arabia Saudita fueron de U\$S 163,3 millones.

El canciller felicitó asimismo al embajador por los avances logrados durante la Presidencia de Arabia Saudita del G-20 en 2020 y reafirmó el compromiso de nuestro país en un sistema multilateral de comercio basado en reglas, con la Organización Mundial del Comercio en su centro. “Esperamos continuar trabajando en la reforma necesaria de la OMC, a fin de que pueda enfrentar los desafíos presentes y futuros, siguiendo un enfoque equilibrado e inclusivo que tenga en cuenta los intereses de los países en desarrollo y que avance especialmente los temas pendientes de la Ronda de Doha”, señaló.

En términos de Cooperación Sur-Sur y Triangular, el representante de la diplomacia argentina manifestó el interés de nuestro país de evaluar posibilidades de desarrollar iniciativas de cooperación técnica para la promoción del desarrollo sostenible y la Agenda 2030, y ahondaron en la posibilidad de cooperación universitaria y deportiva.

Finalmente, Solá le hizo llegar la invitación para que Arabia Saudita se sume a copatrocinar el proyecto de resolución de la ONU “Participación de voluntarios Cascos Blancos

en las actividades de las Naciones Unidas en el campo del socorro humanitario, rehabilitación y cooperación técnica para el desarrollo” que se presentará en la Sesión Plenaria de la 76ª Asamblea General de la ONU en 2021.

Asimismo, en el mismo periodo, el canciller recibió al embajador de los Emiratos Árabes Unidos, Said Abdulla Saif Joula Alqemzi, con quien conversó sobre las posibilidades de expansión del comercio bilateral, proyectos de inversión y cooperación técnica, y especialmente, sobre la participación de la República Argentina en la Expo Dubái 2020, a iniciarse el 1º de octubre.

En este contexto, le expresó al representante emiratí el interés del Gobierno argentino por seguir fortaleciendo los diferentes aspectos del excelente vínculo bilateral a través del diálogo y la cooperación, ya que considera a los Emiratos Árabes Unidos como un socio clave en el Medio Oriente. En ese sentido, agradeció el apoyo financiero brindado por el Fondo de Desarrollo de Abu Dabi a diferentes proyectos hidroeléctricos y de acueductos que se llevan a cabo en las provincias de Santa Fe, Córdoba y Neuquén.

En relación a la participación argentina en la Exposición Universal de Dubái 2020, -el mega evento que se desarrolló hasta el 31 de marzo de 2022 y que contó con la presencia de 191 países con pabellones propios-, el Director Ejecutivo y Técnico de la Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE), Raúl Kulichevsky, participó como primer orador de nuestro país.

Es relevante señalar que la Argentina participó con un pabellón de 400 mts², diseñado con la intención de maximizar la experiencia sensorial del visitante. Bajo el eslogan “Argentina, un mundo de oportunidades”, el pabellón dispuso de una sala inmersiva de 148 mts² de última generación en cuyos piso y paredes se proyecta contenido audiovisual 360° para que el visitante experimente, con todos sus sentidos, el carácter federal e inclusivo del país, la belleza impactante de sus paisajes icónicos, su inmensa riqueza cultural y el enorme potencial en materia de agroindustria, energías renovables, ciencia y tecnología. Es dable destacar que una figura pública como Lionel Messi visitó el pabellón argentino, elevando la relevancia del mismo.

En este sentido, Dubái, por su ubicación estratégica, representa una gran oportunidad para que la Argentina continúe promoviendo la expansión de mercados para las empresas del país, y es una puerta de entrada a la región de MEASA (Medio Oriente, África y Sur de Asia), un mercado con 2.4 billones de consumidores.

Por otro lado, en el mes de octubre, el nuevo canciller designado, Santiago Cafiero, recibió al Embajador de la República Islámica de Pakistán, Muhammad Khalid Ejaz. Ambos funcionarios realizaron una evaluación positiva de la relación bilateral y destacaron que este año se celebran los 70 años del establecimiento de relaciones diplomáticas, para lo cual se prevén actividades tanto en Buenos Aires como en Islamabad. La reunión permitió hacer un repaso de los distintos temas de la agenda bilateral y avanzar en las cuestiones económicas y de cooperación.

El canciller resaltó el potencial existente para incrementar y diversificar el comercio bilateral, superavitario para nuestro país, mediante la identificación de oportunidades comerciales en los rubros alimenticios y farmacéuticos.

Continuando con los encuentros bilaterales, Cafiero mantuvo reuniones con el Ministro de Asuntos Exteriores de Arabia Saudita, Príncipe Faisal Bin Farhan Al Saud, durante la Cumbre de Jefes de Estado del G20, que se desarrolló en la ciudad de Roma. En dicho

marco, Cafiero reiteró que la Argentina considera a Arabia Saudita un socio clave en Medio Oriente. Ambos ministros destacaron la importancia de explorar nuevas oportunidades de comercio e inversiones entre la Argentina y Arabia Saudita.

Durante el encuentro, analizaron las iniciativas ligadas a la cooperación entre Arabia Saudita y Argentina, en relación a la tecnología y la economía del conocimiento (industria software y biotecnología), que constituyen un sector de alto potencial para la Argentina que genera valor, exportaciones y empleo calificado.

Del mismo modo, analizaron los proyectos del Fondo Saudí para el Desarrollo (Saudi Fund for Development) destinados a la producción agropecuaria con nuevas tecnologías vinculadas, con distintos grados de avance en las provincias de Mendoza, Córdoba y Santa Fe, entre otras. Además, conversaron sobre la necesidad de continuar trabajando en la cooperación nuclear que ha funcionado positivamente entre ambos países.

Nuevamente, en noviembre, Cafiero recibió en el Palacio San Martín a su par saudita, Su Alteza el Príncipe Faisal Bin Farhan Al Saud, encuentro en el que ambos ministros destacaron la importancia de explorar nuevas oportunidades de comercio e inversiones.

En ese sentido y tal como lo habían hecho en reuniones previas en el marco del G20 en Roma, continuaron analizando las iniciativas de cooperación, en tecnología y economía del conocimiento (industria software y biotecnología), que constituyen un sector de alto potencial para la Argentina que genera valor, exportaciones y empleo calificado, destacando por otra parte la importancia de las asociaciones entre empresas de ambos países en sectores como el agrícola, automotor, petroquímico y medicina veterinaria, minería y energía.

Al respecto, los cancilleres de ambos Estados pusieron en valor los proyectos del Fondo Saudita para el Desarrollo (Saudi Fund for Development) destinados a la producción agropecuaria con nuevas tecnologías vinculadas, con distintos grados de avance en las provincias de Mendoza, Córdoba y Santa Fe, y avanzar en nuevas inversiones en nuestro país. También conversaron sobre la necesidad de continuar trabajando en la cooperación nuclear que ha funcionado positivamente entre ambos países.

Este comercio bilateral es clave para el desarrollo económico de Argentina y para la seguridad alimentaria del Reino de Arabia Saudita. Los ministros concordaron en la necesidad de ampliar los intercambios, con el objetivo de abrir mercados para productos de mayor valor agregado, en virtud que Argentina tiene potencial para aumentar exportaciones de productos alimenticios elaborados, como así también oportunidades en sectores no tradicionales.

Igualmente, el canciller Santiago Cafiero recibió el 4 de enero al embajador del Reino de Arabia Saudita, Hussein Alassiri, con quien repasó los temas más destacados de la amplia agenda bilateral, tanto en materia económica -especialmente la ampliación del comercio recíproco y las inversiones-, así como la cooperación en diversos sectores y foros internacionales.

Cafiero y el embajador Alassiri destacaron la anterior visita a nuestro país del canciller saudita, Su Alteza el Príncipe Faisal Bin Farhan Al Saud, quien fuera recibido por el ministro argentino en el Palacio San Martín y cuyo encuentro permitió afianzar y dar nuevo impulso a las relaciones bilaterales.

Coincidieron en que se debe profundizar la cooperación en sectores como la tecnología y la economía del conocimiento -industria software y biotecnología-, que constituyen un sector de alto impacto para la Argentina y que generan valor agregado, exportaciones y empleo calificado.

Posteriormente, canciller argentino mantuvo una reunión con el embajador de la República de Turquía en nuestro país, Şefik Vural Altay, a quien transmitió el interés de la Argentina de mantener y profundizar la cooperación bilateral en ámbitos como la ciencia y la tecnología, la educación y la cultura y los deportes, y de realizar acciones conjuntas para expandir los vínculos comerciales y económicos.

Coincidieron en valorar especialmente los actuales proyectos en el ámbito satelital como ejemplo exitoso de los logros en la cooperación mutua. En esa área, la creación del joint venture GSATCOM Space Technologies entre INVAP y la Turkish Aerospace Industries (TAI) permitirá producir satélites para telecomunicaciones de bajo peso y alto rendimiento, denominados Small-Geo.

En el mes de febrero Cafiero recibió al embajador de Kuwait para ampliar las exportaciones argentinas y avanzar en inversiones. Dialogaron sobre temas de la agenda bilateral, con eje en la ampliación del comercio bilateral y las inversiones, así como en la cooperación en diversos organismos y foros internacionales.

Coincidieron en que se deben profundizar los vínculos bilaterales, principalmente en término de intercambio comercial, ya que –aunque el comercio recíproco es históricamente superavitario para Argentina- presenta claras posibilidades de expansión, con un evidente potencial por desarrollar.

En el marco de las acciones desplegadas por la Cancillería a través de Plan de Promoción de Exportaciones, más de 70 empresas argentinas del sector agroalimentario estuvieron presentes en Emiratos Árabes Unidos del 13 al 18 de febrero en búsqueda de ampliar su presencia en el mercado del Oriente Medio y Norte de África. Las mismas participaron de la edición 2022 de la Feria Gulfood, la mayor del Oriente Medio y África dedicada a la industria de la alimentación, y mantuvieron rondas de negocios en el marco de la Expo 2020 Dubai en oportunidad de celebrarse la semana de la alimentación.

La delegación argentina estuvo compuesta por 73 empresas de 9 provincias (Santa Fe, Mendoza, Tucumán, Córdoba, Buenos Aires, Jujuy, Entre Ríos, Misiones y San Juan) con una amplia gama de oferta productiva, entre las que se destacan granos y semillas, maní, harinas, golosinas, yerba mate y té, miel, carne aviar, lácteos y frutos secos, entre otros.

La búsqueda de nuevos nichos comerciales puede ser comprendida en el marco de lo expuesto por el Presidente en su discurso ante el 140° periodo de sesiones ordinarias del Congreso, cuando expresó “seguimos trabajando, junto a las naciones del mundo para lograr una integración que nos fortalezca. Y vamos dando pasos para una integración, que potencie nuestras posibilidades productivas y fortalezca la estabilidad de nuestra economía.”

En cuanto al plano político de análisis, debemos referir que, en el mes de diciembre, el vicecanciller, embajador Pablo Tettamanti, junto al director Político y Estratégico de la Cancillería del Estado de Israel, embajador Alon Bar, encabezaron la celebración de la Cuarta Reunión de Consultas Políticas Bilaterales a través de una videoconferencia.

Las partes realizaron un repaso exhaustivo de la relación bilateral con vistas a profundizarla y diversificarla. En el encuentro se destacó la oportunidad para afianzar el diálogo político, el vínculo comercial y la cooperación bilateral entre ambas naciones y se coincidió asimismo en fortalecer la relación económica, reforzando las oportunidades para una mayor cooperación en una serie de áreas como ciencia, tecnología e innovación, investigación espacial y salud.

En línea con ello, el 27 de enero el canciller encabezó, junto a los ministros de Justicia y Derechos Humanos, Martín Soria, y de Educación, Jaime Perczyk, el acto oficial por el Día Internacional en Conmemoración de las Víctimas del Holocausto. El evento tuvo lugar en el Museo del Holocausto de Buenos Aires, donde se realizó una ceremonia con la presencia de autoridades y sobrevivientes de la Shoá que residen en nuestro país.

“Recordar el Holocausto constituye un imperativo moral para cualquier persona que quiera construir una sociedad libre de todo tipo de racismo, discriminación y xenofobia”, dijo Cafiero y aseguró que “los testimonios de los y las sobrevivientes constituyen aportes únicos contra el olvido y fortalecen la memoria y la educación basadas en el respeto de los derechos humanos”.

El titular del Palacio San Martín afirmó además que “el Holocausto se inscribe en la memoria colectiva de la humanidad como su capítulo más trágico y marca los límites impronunciados del horror que es posible alcanzar a través de la deshumanización del otro; nos interpela constantemente acerca de nuestro devenir como seres humanos y como sociedades y es una alerta permanente frente al abismo”.

Asimismo, el ministro de Educación de la Nación, Jaime Perczyk, expresó: “La enseñanza del Holocausto forma parte de la agenda educativa desde 2007 y desde entonces, el Ministerio de Educación ha sostenido políticas educativas de memoria y abordaje de reflexiones en torno a aquella experiencia límite”, y agregó: “Desde nuestra cartera, se han producido numerosos materiales en diferentes soportes, para conocer y acompañar la enseñanza del Holocausto y otros genocidios”.

Por su parte, el 28 de febrero, el Sr. Canciller Santiago Cafiero mantuvo una reunión bilateral con el Ministro de Asuntos Exteriores y Expatriados del Estado de Palestina, Sr. Riad Al-Malki, en los márgenes del Segmento de Alto Nivel de la 49ª sesión del Consejo de Derechos Humanos (CDH).

Tras intercambiar puntos de vista sobre diversos aspectos de la realidad global, abordando asimismo temas de la agenda de derechos humanos que se trata en el referido Consejo, ambos Cancilleres analizaron las relaciones bilaterales y coincidieron en el muy buen nivel de las mismas, destacando su voluntad de fortalecerlas aún más, especialmente promoviendo acciones y proyectos en temas de cooperación, en áreas tan relevantes como la salud y lo agrícola-ganadero, esta última de particular interés palestino, y en la que nuestro país ya ha cooperado con proyectos FO-AR de genética animal, pudiendo ampliarse a agroindustrias y temáticas relacionadas.

Los ministros puntualizaron asimismo el interés de darle un impulso a los intercambios comerciales, en particular considerando el potencial de Argentina para las exportaciones de servicios en rubros como los medicinales, de software y aquellos basados en las tecnologías de la información y la industria del conocimiento.

De este modo, podemos señalar que las relaciones con la región se han mantenido dinámicas y continuas durante el periodo, girando en torno a cuestiones de índole comercial, principalmente. Ello se encuentra en relación con la necesidad de promover las exportaciones argentinas hacia diversos mercados, como refirió Fernández en su discurso ante el Congreso, “vamos a impulsar la producción y las exportaciones para generar empleo.”

Japón: “concretando los esfuerzos de acercamiento”

Florencia Shqueitzer

Las relaciones con el Estado del Japón durante el periodo comprendido entre septiembre de 2021 y marzo de 2022 han sido eficientes, comprendiendo encuentros bilaterales que apuntaron a promover las relaciones comerciales entre ambas partes.

En este sentido, en el mes de septiembre de 2021 se produjo la 6ta. Reunión del Diálogo para las Relaciones Comerciales y de Inversión entre Argentina y Japón. Sobre ello, el secretario de Relaciones Económicas Internacionales Jorge Neme afirmó que “en un mundo post COVID 19, el principal desafío que tenemos es que el comercio y la inversión continúen y aumenten”, y agregó que “en tanto socios estratégicos, debemos redoblar los esfuerzos para consolidar una mayor interrelación entre nuestros empresarios, con miras a facilitar y diversificar el comercio bilateral, agregarle valor, incorporar nuevas tecnologías y concretar nuevas inversiones”.

La reunión permitió repasar una agenda bilateral amplia, enfocada en diversos sectores de interés comercial, de inversión y de cooperación tecnológica. Así, se trataron cuestiones referidas a distintas materias: la apertura de los mercados para productos de interés y las políticas de fomento a las exportaciones –con miras a dinamizar el flujo del comercio bilateral, que hoy se presenta por debajo de su potencial-; las acciones que en forma conjunta se podrían desarrollar a fin de dinamizar las inversiones recíprocas; la situación de los sectores estratégicos con potencial para el desarrollo de nuevos negocios, como las energías renovables (en especial en los ámbitos del hidrógeno, el amoníaco y el reciclado de carbono) y la minería (fabricación de baterías de litio); la búsqueda de nuevos nichos de mercado que amplíen los intercambios entre ambos países, entre otros.

Asimismo, se valoró el aporte de numerosas empresas de diversos sectores al crecimiento económico, que han apostado por la Argentina no solo para abastecer el mercado interno, sino también como plataforma para sus exportaciones a otros países de la región, contribuyendo al desarrollo del país, así como a dinamizar el comercio exterior.

En línea con la prioridad dada al desarrollo comercial, en el mes de marzo de 2022 en ocasión de la 49ª Sesión del Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que tiene lugar en Ginebra, el canciller Cafiero con el asesor especial del Primer Ministro de Japón, Gen Nakatani, abordaron potencialidades de negociaciones bilaterales.

En este contexto, se hizo un paneo de temas que forman parte de la agenda de tratamiento entre ambos países, que incluye intercambios sobre las cuestiones financieras, el tema de la deuda FMI y Club de París, así como las diferentes áreas de cooperación.

Se mencionaron proyectos mineros de litio y en desarrollo de hidrógeno y reciclados de amoníaco; fortalecimiento de la cooperación técnica en proyectos como “Kaizen Tango” y OVOP” (Una ciudad, un producto) que son de gran impacto en la competitividad de las PyMES argentinas en sectores como el textil, los agroalimentos, metalmecánica, automotriz, cuero, calzado, línea blanca y equipamiento médico, y en las economías regionales y asimismo en programas de asistencia a zonas inundadas para recuperar su productividad.

Asimismo, el canciller Cafiero agradeció el apoyo del Japón a la candidatura argentina a la Presidencia del Consejo de Derechos Humanos y recordó los principales temas que dicha presidencia promoverá durante su gestión, promoviendo una plataforma de diálogo para generar mayor entendimiento, trabajar con la Sociedad Civil reconociendo sus múltiples roles y generar una reflexión sistémica que fortalezca su rol en la prevención de conflictos, en la búsqueda de cumplir con la Agenda 2030, entre otros objetivos.

Se destacó, además, la importancia de promover el comercio bilateral, y entre otras posibilidades de promoción de productos, se recordó que se negocia la apertura de mercado de carne bovina de todo el país, ampliando a la zona libre de fiebre aftosa con vacunación la habilitación vigente para la Patagonia. En el campo de la alta tecnología se mencionó la exploración que la empresa INVAP se encuentra desarrollando ante la posibilidad de proveerle un reactor de investigación a Japón.

De este modo, puede observarse que la política de promoción del comercio bilateral y el acercamiento con Japón han sido dos cuestiones clave durante la etapa bajo análisis, lo que se condice con el objetivo de alcanzar nuevos mercados y productos de exportación.

Política Exterior Argentina hacia Europa Occidental.

Abril Bidondo

Respecto a la Política Exterior Argentina con la región de Europa Occidental en el período comprendido entre septiembre de 2021 y marzo de 2022, la estrategia de relacionamiento fue amplia, variada y dinámica.

Comenzando el mes de septiembre, la Cancillería recibió y aceptó las credenciales de los nuevos embajadores europeos en Argentina. En primer lugar, el nuevo embajador de la República Italiana, Fabrizio Lucentini. Luego, el embajador de la Unión Europea en Argentina, Amador Sánchez Rico. Posteriormente se recibieron las credenciales de Andreas Melán, embajador de Austria y finalizando el mes, se presentó a Kirsty Hayes, nueva embajadora del Reino Unido en el país.

El día lunes 20 de septiembre, se llevó a cabo la jura ante el presidente Alberto Fernández, del nuevo Canciller de la República Argentina, Santiago Cafiero, en reemplazo de su antecesor Felipe Solá. El acto se llevó a cabo en el Museo Bicentenario de la Casa Rosada.

Como todos los años, a fines del mes de septiembre se lleva a cabo el inicio de las sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas en la cual el presidente participó de manera virtual. En su discurso podemos resaltar tres elementos de diálogo con Europa Occidental.

En primer lugar, desarrolló con gran elocuencia al endeudamiento “tóxico” e irresponsable con el Fondo Monetario Internacional, al cual denominó ‘deudicidio’, por el enorme monto que le fue financiado a la argentina.

En segundo lugar, el presidente recalcó el trabajo conjunto con Francia por la 3era campaña de universalización de la Convención. Buscando la ratificación de muchos más Estados.

Por último, aunque no menos importante, el presidente cerró su discurso haciendo referencia a la ocupación ilegal del Reino Unido en las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur, exigiendo el retorno al diálogo bilateral por su ilegítima situación colonial. Resaltando que el Reino Unido persiste en su actitud de desoír el llamado a reanudar las negociaciones.

A comienzos del mes de octubre Argentina participó en la nueva edición de SOUTH SUMMIT 2021. Dicho evento es un encuentro de referencia para el mundo de emprendimientos e innovación en Iberoamérica, siendo una de las principales citas para emprendedores dedicados a la creación de empresas tecnológicas.

Se llevó a cabo en Madrid y la Cancillería estuvo representada por la Dirección Nacional de Turismo, Deportes, Industrias Creativas y Culturales, y Servicios Basados en Conocimiento, quien coordinó la participación presencial de empresas tecnológicas argentinas en el encuentro.

El día lunes 11 de octubre el Canciller Cafiero mantuvo un encuentro bilateral con su par italiano Luigi Di Mario, en Sorrento. La reunión se llevó a cabo como antesala a la Sesión de Ministros de Comercio e Inversiones del G20. Durante el encuentro el Canciller obtuvo el acompañamiento de Italia para la negociación que Argentina lleva a cabo con el Fondo Monetario Internacional con el objetivo de disminuir los costos de financiamiento. Específicamente Di Mario indicó “cuenten con nosotros en la discusión de la deuda”.

En el encuentro también se conversó sobre la amplia y variada agenda común. Por ejemplo, se indicó que en el mes de agosto se concluyó la etapa planificada del programa espacial conjunto ítalo-argentino, con el lanzamiento del satélite Saocom1B. Por otro lado, también se analizó el desarrollo de unicornios y pymes vinculados a la economía del conocimiento en conectividad para intensificar y mejorar los canales e intercambios comerciales.

Dos días después el Canciller mantuvo otra reunión bilateral en Italia, en el marco de la Cumbre del G20. En esta ocasión con la Directora General de la Organización Mundial de Comercio, Ngozi Okonjo-Iweala. En el encuentro se desarrollaron diferentes temas como el rol de las pymes y su impacto en la producción y el empleo; las políticas para impulsar la participación de las mujeres, las diversidades y los jóvenes en el mercado de trabajo y las posibilidades de fomento de la producción por la vía del estímulo al comercio y las inversiones. El Canciller remarcó que es fundamental poder acceder al financiamiento necesario para que los países en desarrollo puedan impulsar agendas de crecimiento.

Por otra parte, también se dialogó sobre el desfavorable impacto de los subsidios a la pesca y la agricultura utilizados por las principales economías en detrimento de los países en desarrollo y productores de alimentos. Durante la cumbre varios países expresaron su preocupación por el impacto de dichos subsidios en sus exportaciones.

El 20 de octubre el Vicecanciller recibió las credenciales de la nueva Embajadora de Hungría en el país, Edit Bucsi-Szabo.

Hacia finales del mes de octubre, el Vicecanciller argentino, Tettamanti, encabezó en la ciudad de Roma la delegación de Argentina en la X Conferencia Italia-América Latina y el Caribe, organizada por la cancillería italiana.

La temática del encuentro fue 'Gente, planeta y prosperidad', el cual contó con la participación de veinte países latinoamericanos. Durante el cierre, se acordó el compromiso de trabajar en forma conjunta en pos de reducir desigualdades sociales, garantizar acceso igualitario a medicamentos y vacunas, alcanzar una paridad real entre varones y mujeres y luchar contra el cambio climático.

Desde el día 29 de octubre, el Consejo de la Unión Europea tomó la decisión de agregar a la Argentina al Anexo I de la Recomendación del Consejo 2020/912, el cual plasma el enfoque común de los países miembros para viajar a la Unión Europea.

Significa que los viajes desde Argentina no deberían verse afectados por restricciones ligadas al Covid 19, ya que se permiten todos los vuelos en su totalidad sin importar el estado de vacunación. Esto expresa que el país ha tenido una evolución favorable y sostenida de la situación epidemiológica y avance de la vacunación.

El día 3 de noviembre se realizó de manera virtual el 2do Taller de Oferta Tecnológica (TOT) "AySA al mundo", en el marco del Programa de Internalización de Grandes Empresas Argentinas que desarrolla la Cancillería a través de la Secretaría de Relaciones Económicas Internacionales. Participaron del TOT representantes de empresas y entidades en materia de saneamiento y potabilización del agua de países europeos como Hungría, Dinamarca, Rumania, Grecia.

El objetivo de la actividad es posicionar a la empresa nacional en diferentes regiones como proveedores de bienes y servicios relacionados con el agua potable y el saneamiento, en el mercado europeo. A través de dicho programa, la empresa pone en valor su situación de alta competitividad tanto a nivel regional como mundial, a través de la transferencia de conocimientos, metodologías y dispositivos de gestión propios. La empresa se destaca por su liderazgo activo promoviendo la integración nacional y regional del sector del agua y saneamiento.

El 8 de noviembre el presidente Alberto Fernández recibió en su despacho a las autoridades del grupo minero francés Eramet, quienes anunciaron una inversión de cuatrocientos millones de dólares para retomar la construcción de una planta de litio en Argentina. Este proyecto sostiene que generará dos mil puestos de trabajo en el marco del programa propuesto por el gobierno nacional, de desarrollo de la explotación y la industrialización de ese mineral.

La inversión implica la construcción, junto a la siderúrgica china Tsingshan, de una planta de litio en salar "Centenario-Ratones" en Salta, con una capacidad de veinticuatro mil toneladas, la cual entrará en servicio en 2024.

La empresa Eramet controlará el proyecto, con una participación del 50.1% y asumirá la responsabilidad de la gestión operativa, mientras que su socio Tsingshan financiará la construcción de la planta y entrará en el proyecto con un 49.9%.

Por su parte el ministro de Desarrollo Productivo, Kulfas, confirmó con los gobernadores de Jujuy, Salta y Catamarca, la Mesa Nacional del Litio, en la que se propusieron cinco

puntos para iniciar una hoja de ruta para el desarrollo de la explotación y la industrialización del litio en esas provincias.

Entre los días 11 y 13 de noviembre se desarrolló en París la cuarta edición del Foro de la Paz, en la cual el presidente argentino participó de la Ceremonia de Inauguración de manera remota, gracias al carácter híbrido del evento.

El Foro se creó por iniciativa francesa en 2018, siendo una plataforma de encuentro de Jefes de Estado con organizaciones internacionales, ONG, sociedad civil y representantes del sector privado. Tiene por objetivo fortalecer el multilateralismo a través del abordaje de temáticas que afectan a todas las poblaciones, como el desarrollo, medioambiente, economía internacional, la paz y seguridad.

El presidente Fernández en su alocución resaltó la triple dimensión de la crisis que afecta al mundo: sanitaria, ambiental y económica financiera. Por ello resalta la necesidad de contar con instrumentos que permitan un crecimiento justo, inclusivo y sustentable, un financiamiento a largo plazo que propicie desarrollos concretos en infraestructura, diversificación productiva y energética.

La nueva edición del Echoes Festival se desarrollará desde el 12 de noviembre hasta el 11 de diciembre en Londres, dedicado a la música ibérica y latinoamericana. En esta ocasión el eje principal del evento fue la obra del bandoneonista y compositor argentino 'The Piazzolla Edition', por primera vez centrado en un único compositor. El evento se caracteriza por desarrollarse en diversas salas y a cargo de diferentes intérpretes integrando eventos musicales y cinematográficos.

A mediados del mes de noviembre se llevó a cabo una nueva edición del Foro Futuro, organizado por la embajada de Alemania en Argentina y la Fundación Friedrich Ebert. El Foro tiene como objetivo impulsar una cooperación intensa entre ambos países en temas como transformación industrial, digitalización y transición energética.

Participaron del encuentro el embajador alemán, la representante de la Fundación, la Secretaria de Relaciones Económicas Internacionales de Cancillería, el Secretario General de la Unión Informática, el director de Entornos Digitales de la Confederación Sindical Alemana y el presidente de la Unión Argentina de Jóvenes Empresarios. El embajador alemán sostuvo que 'Argentina posee gran potencial para causar un gran impacto sustentable en el mundo digital, con 11 unicornios y una gran cantidad de exitosas startups, demuestran que el país se encamina en la dirección correcta'.

Durante el día 23 de noviembre se firmó una carta de intención para la continuación del denominado Proyecto 'Tempus Pro Antártida', firmado entre el Secretario de Malvinas, Antártida y Atlántico Sur de la Cancillería, el Director Ejecutivo y Técnico de la Comisión Nacional de Actividades Espaciales y el Director del Centro de Astronautas de Agencia Espacial Europea. El proyecto consiste en desarrollar experimentos científicos para lograr la validación operativa de un dispositivo de telemedicina en un entorno extremo, pudiendo así sentar las bases para las actividades operativas actuales y futuras de viajes especiales y tripulados por humanos. Se ejecutará durante la Campaña Antártica 2021-2022 en las bases argentinas Belgrano II y Carlini.

Por la parte científica argentina, el brazo ejecutor será el Instituto Antártico Argentino, pero de manera asociada también estará la UCA, el CONICET y la Universidad Nacional de Quilmes.

Durante el día 26 de noviembre se llevó a cabo una reunión en Santo Domingo entre el Canciller Cafiero y el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Reino de España, José Albares Bueno. La misma se desarrolló en el marco de la I Reunión de Ministros de Iberoamérica y tuvo como objetivo abordar los temas centrales de la agenda bilateral. Argentina reconoce a España como un socio estratégico permanente y agradeció su apoyo a las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional y el Club de París, y el envío de más de dos millones de vacunas durante el 2021.

La Secretaria de Relaciones Económicas Internacionales de la Cancillería, Todesca Bocco, se reunió el día 11 de enero con la delegación de República Checa. Durante el Encuentro se conversó sobre la relación económica comercial bilateral y se abordaron estrategias relacionadas a dar un renovado impulso al intercambio comercial y al fomento de las inversiones. Asimismo, se trataron temas de interés común en foros multilaterales económicos. Como cierre las partes anunciaron la intención de celebrar el centenario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países en 2024; aprovechando la ocasión para convocar a la segunda Reunión de la Comisión Bilateral Económico Comercial.

En el marco de su visita a los Estados Unidos, el canciller Santiago Cafiero mantuvo una reunión de trabajo con el Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Reino de España, José Manuel Albares, con el objetivo de abordar los temas principales de la agenda bilateral. Cafiero agradeció el histórico respaldo del Reino de España a la Argentina en la Cuestión Malvinas, destacando la creación del Grupo de Apoyo al Diálogo. Por su parte también lo expresó por el apoyo ofrecido en las negociaciones argentinas con el Fondo Monetario Internacional.

Ambos ministros coincidieron en avanzar en la implementación del Plan de Acción para la profundización de la Asociación Estratégica para el bienio 2021-2023 el cual busca profundizar el diálogo en aquellos temas identificados como prioritarios, entre ellos se puede destacar: cooperación cultural, uso sustentable de los recursos pesqueros, igualdad de género y derechos de las personas LGTBIQ+.

El día 10 de febrero, el Canciller recibió las credenciales de la nueva embajadora de España en el país, María Jesús Alonso Jiménez, con la cual mantuvo una conversación sobre el vínculo bilateral.

A fines de febrero, el Canciller Cafiero representó a la Argentina en la Conferencia de Desarme, en Ginebra. Allí solicitó expresamente al Reino Unido que informe sobre el transporte de armas nucleares durante el conflicto del Atlántico Sur, cuántos kilotones transportó y cuál fue el destino que se le dio a ese material nuclear. El Canciller expresó que 'el Reino Unido todavía les debe esa información a la Argentina y al mundo'. Aseguró que 'además de tratarse de una significativa cantidad, la mera presencia de esas armas implicó, no sólo para la Argentina sino para toda la región, un grave riesgo nuclear tanto en términos de contaminación radioactiva en el Atlántico Sur, como por las catastróficas consecuencias humanitarias asociadas al armamento nuclear'.

En la apertura del 140 período de sesiones ordinarias del Congreso de la Nación, el presidente comenzó su discurso haciendo alusión a la tragedia de la guerra ocasionada por la invasión de Rusia a Ucrania. Argentina envió durante el mes de marzo ayuda humanitaria para los refugiados ucranianos en Polonia, desde vuelos gestionados por Aerolíneas Argentinas (hasta Miami, y desde allí trasladados por la agencia polaca LOT).

El envío consistió en elementos e insumos indispensables como frazadas y botiquines de primeros auxilios. La donación fue recibida por la Misión de Cascos Blancos en Polonia junto a la Agencia Gubernamental de Reservas Estratégicas.

En relación al conflicto, el gobierno gestionó dos medidas concretas, en primer lugar, el envío de la misión de Cascos Blancos a la zona, para posibilitar la salida exitosa de argentinos y latinoamericanos residentes allí y brindar ayuda humanitaria. En segundo lugar, se habilitó la categoría de residente temporario por razones humanitarias, posibilitando la emisión de visas temporarias en los consulados argentinos en el exterior.

África Subsahariana: “Soft power argentino en acción”

Florencia Shqueitzer

Las relaciones con África Subsahariana, durante el periodo, comprendieron acercamientos basados principalmente en la cooperación para combatir el COVID19. En este sentido, varios países africanos recibieron donaciones de vacunas por parte de Argentina, lo que puede ser comprendido como la puesta en práctica del poder blando como forma de generar una imagen positiva de nuestro país a nivel mundial. Asimismo, se mantuvieron encuentros con metas comerciales, para afianzar los intercambios en diversas áreas.

De este modo, en el mes de noviembre de 2021, llegaron a Mozambique 450 mil dosis de AstraZeneca donadas por Argentina. Ello se produjo en el marco de la estrategia de reciprocidad internacional y de solidaridad orientada al acceso equitativo de las vacunas para reducir los efectos de la pandemia por Covid-19, y de la actual situación epidemiológica del país. Esto ha generado un impacto muy positivo en la imagen que se tiene de nuestro país, y que contribuirá a fortalecer las relaciones, en un claro ejemplo del uso del soft power como forma de propiciar un acercamiento hacia la región.

En este sentido, nuestro país forma parte de un sistema mundial de reciprocidad constituido por la donación de vacunas para reducir los contagios y los efectos de la pandemia global del Covid-19, mecanismo internacional que durante la reciente Cumbre del G20, fue reivindicado por los países intervinientes como una respuesta solidaria y eficaz de trabajo global contra la pandemia. Asimismo, se encuentra relacionado con la idea expresada por el Presidente Alberto Fernández de que hasta que todos los países no accedan a la vacunación no podremos dar vuelta la página de la pandemia.

En línea con ello, en diciembre arribaron a Kenia las 400 mil vacunas donadas por Argentina, a Angola 350 mil vacunas donadas y en el mes de enero de 2022 un millón de vacunas a Egipto. Otros Estados se encuentran evaluando la aceptación del ofrecimiento realizado por Argentina. El ofrecimiento se realizó a países con mayor necesidad en su vacunación, y en sintonía con la idea expresada por el presidente Alberto Fernández de que hasta que todos los países no accedan a la vacunación no podremos dar vuelta la página de la pandemia.

Desde el punto de vista económico, hacia el mes de febrero, el canciller Santiago Cafiero se reunió en Ginebra con su par de Sudáfrica, para profundizar el intercambio comercial y la apertura de mercados.

En este marco y recordando la reciente celebración del 30° Aniversario del Restablecimiento de las Relaciones Diplomáticas entre ambas naciones, los Cancilleres acordaron el lanzamiento de la próxima edición de la “Comisión Binacional Argentina-Sudáfrica (BICSSA por sus siglas en inglés) que permite profundizar la cooperación bilateral en ámbitos tan diversos como los derechos humanos, la ciencia y la tecnología, la cultura, los temas agrícolas y el arte y los deportes.

Dicho mecanismo, sumado al Comité Mixto Agropecuario, a la implementación del Acuerdo en materia agropecuaria del 2013 y a las negociaciones sanitarias, permiten abordar las relaciones económicas y comerciales y la búsqueda del incremento del intercambio y la apertura de los mercados. Al respecto cabe recordarse que, además de un socio estratégico, Sudáfrica es históricamente el primer destino de nuestras exportaciones al África Subsahariana.

Ambos Cancilleres trataron asimismo temas relacionados al relacionamiento en el ámbito de la alta tecnología como ser la cooperación espacial y la nuclear. En el primero de los rubros se busca impulsar el diálogo entre INVAP y la Agencia Nacional Espacial Sudafricana (SANSA) con vistas a una futura firma de un nuevo Acuerdo Marco de Cooperación que permita trabajar en aspectos como la observación de la tierra, clima espacial, estudios del espacio lejano y posibilidades en el sector industrial. En el ámbito nuclear se busca impulsar la entrada en vigor del Acuerdo Marco sobre cooperación en los usos pacíficos de la energía nuclear y la posibilidad de participación de emblemáticas empresas argentinas en procesos licitatorios sudafricanos relacionados con el sector.

Asimismo, esto está en línea con lo expresado por el Canciller Cafiero, en el marco de la 27° Conferencia Industrial organizada por la Unión Industrial Argentina (UIA), cuando afirmó que “nuestra política exterior tiene como prioridad el aumento de las exportaciones y la apertura de nuevos mercados”.

Podemos concluir, entonces, que durante el periodo analizado nuestro país ha puesto en práctica el soft power a través de una diplomacia basada en la cooperación sobre la salud y el combate al COVID 19. El acercamiento hacia el África Subsahariana revela cómo ello se ha podido llevar adelante.